

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, deha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10 "
Idem atrasado.....	0,15 "

Pago adelantado.

LA SANGRÍA NACIONAL

Han venido sobre nosotros los fuertes calores estivales, y con ellos la preparación del billete kilométrico y la maleta para buscar la dulce brisa, que se mece en las playas del Cantábrico, solamente para aquellos que disfrutan de un cubierto en la mesa de la fortuna; los que no tienen esa feliz suerte, quedan recluidos en casa ó en el campo, bajo un sol abrasador, con la hoz por abanico.

Cerradas las Universidades y Centros de enseñanza; en vísperas de ello los Tribunales y las Cámaras parlamentarias, se ven las estaciones de los ferrocarriles atestadas de veraneantes, que se disponen á pasar tranquilamente un par de meses donde *va la gente*, y codearse con los grandes en aquellas soledades en que se riñe culto al despilfarro.

Los potentados de España abren cuenta corriente con los Bancos extranjeros, porque una vez en San Sebastián, la Coruña ó en las hermosas vertientes del Bidasoa, ¿quién no se acerca una temporada á Biarritz ó á Suiza para saludar á los antiguos amigos ó á la *timba* preparada para estos cresos españoles? ¿Quién no se para en Lisboa unos días recreándose, aunque no estudiando, los grandes beneficios que allí les produce un Tajo, al que nosotros dejamos escapar sin aprovechar sus aguas para regar los terrenos por donde pasa?

Los grandes capitales españoles sufren gran merma, no por dedicarlos á empresas beneficiosas para el obrero, sino por trasladarlos á naciones extranjeras con la apariencia de un bien que no es provechoso.

Esta es una sangría nacional que disminuye la vitalidad, y mientras hoy se habla tanto de reconstitución por aquellos mismos que con su dinero pueden reconstituir á este laborioso pueblo, se dedican á gastarlo, dejando desamparada la labor del campo.

Hoy, que se habla de colonización interior, cuyo proyecto está discutiéndose en la alta cámara, y ha merecido los plácemes más entusiastas del Episcopado español, ¿cómo se puede llevar á cabo si los encargados de colonizar abandonan sus tierras, dejan sin trabajo al bracero y se marchan á países donde el vocinglerío del café apaga las voces de los colonos, que se lamentan de no tener pozo para dar de beber á sus ganados, ni medios para construirlos?

El problema de la agricultura, que está encomendado al infatigable celo del Párroco, ¿cómo puede resolverlo, si necesita que los grandes propietarios le presten medios para la renovación de semillas, compra de abonos químicos y modificación de los instrumentos agrícolas, si estos propietarios necesitan el dinero para los balnearios lujosos en que inútilmente se lo gastan, y en vez de desprenderse de unos cuantos miles de pesetas en beneficio de sus fincas, exigen al pobre colono las rentas anticipadas para reponer sus bolsillos? En estas condiciones, ni el Párroco ni nadie puede apoyar el desenvolvimiento de la agricultura nacional, aunque se crea hoy que el Cura es aquella autoridad social que antes socorria en este tiempo de verano á los que sudan copiosamente el pan que se comen. No, el Cura comparte hoy las mismas penas con esos desheredados de la fortuna, y llamando á las puertas de esos grandes capitalistas, sordos al clamor de una justa queja, ve en la negativa de éstos que sus caros feligreses tienen que ir á las redes inevitables de un usurero sin entrañas y sin vergüenza que, entre lios y papeles, le haga perder los pocos granos que el ingrato suelo y más ingrata inclemencia le han dejado.

Si el propietario no hace las mejoras en sus tierras, no construye pozos artesianos, ni hace regables sus campos y emplea el dinero para divertirse en las playas veraniegas, ó para acumularlo en arcas férreas donde no le dé ni el sol, en el primer caso dilapidada un patrimonio en perjuicio de la Nación española y falta á la caridad; en el segundo, esconde los medios que su misma riqueza le

exige para hermosear nuestro suelo, y se convierte en avaro de su misma persona.

No se queje el capitalista de que el bracero le mire con odio; él ha sido la causa, él ha engendrado este antagonismo de clases, porque mientras el primero provocaba con sus gastos á la miseria, el segundo yace en los campos, encorvado ante las doradas espigas, en el balneario de los abrojos y en el suelo ardiente, que ni para comer un poco de pan concede á ese héroe un poco de sombra, de la que tanto abusa el turista.

R.

Pronósticos del tiempo.

Prohibida la reproducción, ya sea literal ó ya extractándolos.

El viernes 5, seguirá actuando en el golfo de Génova y N. de Italia un centro de perturbación atmosférica, que apenas se manifestará en el N. E. de la Península; y otras fuerzas del Atlántico se acercarán al S. O. de Irlanda, ocasionando algunas lluvias en nuestro N. O., con vientos de entre S. E. y S. O.

Del 6 al 7, mientras evolucionará por el centro y E. del Continente una depresión, se formará en el centro de la Península un mínimo barométrico, que se trasladará al Mediterráneo y producirá algunas tormentas en las regiones centrales, desde donde se extenderán á Cataluña y Levante.

El lunes 8, al apartarse por Italia las bajas presiones del Mediterráneo, empezarán á sentirse en el N. O. y S. O. de la Península los efectos de las depresiones del Atlántico.

Estos centros de perturbación atmosférica del Atlántico irán acercándose un poco más al Continente el martes 9, y por lo mismo, su acción se dejará sentir algo más en nuestras regiones occidentales, donde se producirán algunas lluvias, particularmente en el N. O., con vientos del 2.º al 3.º cuadrante. En las regiones centrales dominará la tendencia tormentosa.

El miércoles 10, actuará una depresión en el archipiélago inglés, y otro núcleo de fuerzas llegará al Cantábrico; en el Mediterráneo, hacia los parajes de Argelia, se hallará un mínimo barométrico, procedente del S. O. Se registrarán algunas lluvias y tormentas en el N. O. y N. de la Península, desde donde se propagarán un poco hasta el Centro, con vientos del 3.º cuadrante. En la región Levante será algo sensible la acción del mínimo de Argelia.

La depresión del Archipiélago inglés, siguiendo su marcha hacia el N. E., se hallará el jueves 11 en Escocia, y el núcleo de fuerzas del Cantábrico penetrará en el seno de la bahía de Vizcaya. Estos elementos perturbadores ejercerán sobre nuestra Península mayor influencia que en los anteriores días, y ocasionarán lluvias y tormentas en el N. y Centro desde donde irán propagándose hasta el Mediterráneo, con vientos de entre S. O. y N. O.

El viernes 12, estará en el O. S. O. de Noruega la depresión de Escocia, y el mínimo de la bahía de Vizcaya habrá pasado al Mediterráneo superior. Seguirán desarrollándose algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de la Península, principalmente en el N. E., con vientos de entre S. O. y N. O.

Del 13 al 14, será el tiempo variable, especialmente en el S. O., N. O. y N. E., en cuyas regiones se registrarán algunas lluvias ó manifestaciones tormentosas, debido á los centros de perturbación atmosférica de Atlántico y del Mediterráneo.

El lunes 15, será más tranquila la situación general, pues solamente se dejará sentir algún tanto en el N. O. y N. la influencia de la depresión del Atlántico, que se habrá remontado al S. O. de Irlanda.

Steifoon.

Asociación del Magisterio Toledano.

Hermosa resultó la velada, que bajo la presidencia de D. Juan Pérez Monge, tuvo lugar días pasados en el Salón de Mesa. El Capitán Profesor de la Academia de

Infantería D. León Fernández, cuya elocuencia y saber son por todos reconocidos, pronunció un hermoso discurso en que cantó un himno al trabajo, y principalmente al hablar del trabajo intelectual, tuvo bellísimos pensamientos y brillantes períodos. Encareció la necesidad de la religión en la enseñanza y fué calurosamente aplaudido.

El Sr. Cánovas leyó intencionalmente poesías del genial y simpático Arellano, que se aplaudieron con entusiasmo.

La indisposición del M. I. Sr. D. Jorge Borondo nos privó del gusto de escucharle, pero no de admirar las bellezas de su discurso, que leyó el Sr. Presidente. Hermosas imágenes, bellas descripciones, profundos pensamientos engarzados en la castiza prosa del Profesor del Seminario de Toledo, nos hicieron pasar un rato delicioso.

Todavía se escuchaban los aplausos que el elocuente Director de *Heraldo Toledano* consiguió luciendo su ardiente imaginación, buen gusto y brillante palabra, cuando los acordes encantadores de la agradable música nos obligaron á fijar la atención en los jóvenes profesores que, con la más perfecta afinación, ejecutaban la difícil música del selecto programa. Los Sres. Pedraza, Medina, Gómez, Paniagua, Sánchez, Mompain, San Román y Rojas, son verdaderos artistas que saben unir á la perfecta ejecución el gusto más exquisito.

El Sr. Presidente hizo el resumen en breves palabras, y dió las gracias á todos los que tomaron parte en la simpática fiesta.

Los Sres. D. Jesús Pastrana y D. Ernesto Díaz Maroto, que formaron la Presidencia en unión de los Sres. Presidente y Secretario, obsequiaron con pastas y licores á los asistentes á la velada, recibiendo numerosas felicitaciones por el brillante éxito obtenido.

Unimos la nuestra, deseando se repitan con frecuencia esas veladas en que la cultura y el buen gusto se difunden enseñando y deleitando.

Merece un aplauso especial la Comisión organizadora y el agradecimiento de todos los Socios por lo bien que ha sabido organizar una velada que tanto enaltece á la Asociación del Magisterio.

A los católicos tibios y vergonzantes.

Es cosa muy común y corriente hoy día oír á todas las personas que estiman en algo sus intereses materiales y morales, expresarse en estos ó parecidos términos: «Hay que trabajar muchísimo por oponer un dique al torrente impetuoso de la Prensa antirreligiosa y antisocial. Todos los males que aquejan á la sociedad actual tienen su origen en los centros editoriales, de donde brotan con impetu de catarata diluvios de tinta venenosa, que mancha las manos aun de aquellos que tienen en las suyas las llaves del Tabernáculo del Señor. La anarquía, que va invadiendo todas las capas sociales, parte del centro de esa rueda terrible, gracias á la que giran los siglos y se cambia todo sobre la faz del mundo.»

Es de necesidad absoluta apoderarse de esos diminutos tipos móviles de tanto poder para trastornar los imperios y las naciones. Ha llegado el tiempo de organizar una cruzada poderosa contra los secuaces de Epicuro, Mahoma y de aquel otro filósofo partidario de la *mixión* del socialismo con el ateísmo, que se atrevió á lanzar junto á las rizadas ondas del Doube, en el Oriente de Francia, el grito blasfemo de no hay más Dios que yo, «viva la anarquía.»

La triste experiencia de algunos años, aunque no muchos, en contacto y comunicación con los individuos que forman la sociedad, va cada día convenciéndonos más y más de que todas esas palabras y frases, animadas si se quiere de muy buenos deseos, son huérfanas ó huérfanas y se las lleva el viento ¡¡¡gueteanlo con ellas como hojas desprendidas de un árbol. Yo quisiera que tales términos ó vocablos, algunos de ellos muy rimbombantes por cierto, pero nada más, se convirtiesen

en hechos reales y positivos. Sería muy digno de alabanza que todos los que así piensan y hablan contribuyesen, cada uno en la medida de sus fuerzas, á llevar al sitio destinado *ad hoc* los materiales necesarios para la construcción del nuevo edificio que ha de sustituir al levantado por los entusiastas panegiristas y adoradores de Saint-Simón, Fourier, Proudhon (el gran liberal), Comte, Smith, Taine, Darwin, Zola, Ferrer, Nakens.... y otros *ejusdem farinae*, que diría un amante de la lengua de Lacio.

¿Qué importa se predique mucho en este sentido, que haya, sobre todo en los católicos, vivos deseos de arrebatarse á sus enemigos el arma más terrible de los tiempos modernos, si en la práctica no se ponen los medios conducentes á este fin? ¿Si los mismos que tales verdades pregonan son los primeros en desayunarse con algún periódico trustista y rabioso anticlerical, que no sueña más que con sangre de fraile y con la regeneración de España, poniendo por condición principal barrer de su suelo á todo lo que huelga á sacristía!

¿Cuántos católicos de envidiable posición social y favorecidos por una buena fortuna, imitando á sus contrarios, destinan cuantiosas rentas á la fundación y mejoramiento del diario y revista religiosos?... ¡¡¡Y luego nos quejamos de que la Prensa católica arrastre una vida efímera, raquítica, miserable!!! Recuerdo haber leído, no hace todavía un mes, en uno de los folletos de actualidad publicado por un Misionero del Inmaculado Corazón de María, y que siento mucho no tenerlo delante cuando escribo estas cuartillas, que se habían derrochado grandes caudales en favorecer la Prensa sectaria; pero muy poco ó nada se había hecho en pro de la católica. Gracias á la generosidad y desprendimiento de los nobles vizcaínos, logró reunirse, hace algunos años, unos ochenta mil duros para la fundación de *La Gaceta del Norte*, la cual, dicho sea de paso, es el único periódico rotativo que tenemos los católicos.

He hablado antes de cuantiosas rentas, pero ni siquiera esto es necesario; bastaría solamente con que todos y cada uno de los hijos de la Iglesia, los cuales se nutren diariamente con esas lecturas perniciosas, muchas de ellas acráticas, retirasen la suscripción permanente y el perro chico al *Imparcial*, *Heraldo*, *Diario Universal*, *Pais*, *Liberal*, *Correspondencia*.... sustituyendo á estos clerótopos por *El Universo*, *Correo Español*, *Siglo Futuro*, *Gaceta del Norte*, etc., periódicos que jamás manchaban sus columnas con la baba inmundada del *Liberalismo* moderno. El día en que todos los católicos y amantes del orden secunden las iniciativas de los Centros y Asociaciones de la buena Prensa establecidos en varias capitales de España, entre ellas las de Zaragoza, Santiago, Burgos, Toledo, y últimamente, la de las damas orensanas, ese día comenzará la sociedad á respirar una atmósfera de quietud, paz y tranquilidad; la Iglesia entonará un solemne *Te Deum* en acción de gracias por tan fausto acontecimiento, y la Prensa mordaz lanzará el último grito de rabia envuelto en sus diarios rojos (como dirían nuestros hermanos de allende el Atlántico), los cuales serán entonces, mal que les pese, verdaderos pregoneros del triunfo indiscutible y prodigioso del *Galileo* y de la muerte desesperada de los modernos Julianos.

Nuestra obra, católicos, no lo dudemos, será coronada por los laureles de la victoria si somos constantes, con esa constancia rayana en tenacidad, la cual yo llamaría santa, á no escandalizarse los modernos *escribidores* y fieles custodios, según ellos, de la lengua patria. Para que nuestros pasos sean seguros sin dar tropezón alguno en el camino abierto ya por algunos valientes, estemos siempre al lado de los venerables Prelados los señores Obispos, y sobre todo, del Prelado de los Prelados, el Romano Pontífice S. S. Pio X.

P. Emiliano del Cueto, O. S. A.

Taller de la Reina y Julio de 1907.

(Continuará)

La semana...

Todas las comparaciones son odiosas, y entristece al ánimo el considerar en estos días la labor de los de arriba y la labor de los de abajo.

Mientras en el campo se hace el trabajo por el que, agobiado, riega la ingrata tierra con el sudor de su frente, en las Cámaras se pierde el tiempo y se inutiliza la labor del campo con el aumento de las plantillas de inútiles empleados, con los recargos á toda fuente viva de riqueza ó con las trabas que, en forma de leyes, aprisionan y ahogan la producción.

Un capricho de política baja, una obstrucción de los demócratas, ha impedido que se vote la ley que dá vida á los puertos francos de Canarias, y con ellos al comercio español. ¡Los anticlericales se han lucido! Es posible que el pueblo, á quien ellos arrojan contra la Iglesia, á medida que los vaya conociendo, les devuelva ciento por uno del mal que le han causado.

Salmerón, arrojado del Partido republicano; Lerroux, acusado de ladrón en la Asamblea republicana; Romanones, sin poder ni saber defender sus gestiones como Ministro en ningún orden ni en ningún Ministerio, son ejemplares de anticlericales españoles que deben abrir los ojos al pueblo y enseñarle á distinguir y conocer á sus amigos.

Los Reyes irán unos días á San Sebastián, después á Inglaterra, y finalmente, se establecerán en Galicia. Los innumerables intereses creados en San Sebastián por la estancia veraniega de la Corte, están en peligro, y se temen manifestaciones de desagrado.

Los valencianos tratan de organizar también la solidaridad, pero al revés que en Cataluña, donde las personas de orden, en vista del abandono de los Gobiernos, se han unido; en Valencia son solidarios los blasquistas y sorianistas, para gastar municiones andando á tiros por las calles. ¡Anticlericales habían de ser!

Una nota simpática ha habido en el Senado.

El Excmo. Sr. Conde de Cedillo dejó oír su autorizada palabra en pro de los intereses toledanos y consiguió que el Ministerio de Fomento apoye y ayude á solemnizar el centenario de Rojas.

Si nuestro ruego valiera algo, hablaríamos al Sr. Conde de la puerta de Visagra, de ese monumento toledano que llenará de gloria á quien por él se interese, y que hoy por hoy no tiene más apoyo que la buena voluntad de muchos y la voluntad de hierro de un hombre que lucha con el sol, el agua, el aire, las piedras y la tierra, los vecinos, los curiosos y... la falta de dinero. Y no se desanima, más fuerte que el calicanto, saca las piedras de la tierra, les pregunta su historia, las coloca en la hilada y las obliga á estar donde estaban hace siglos, levantando así el histórico monumento que cubrirá de gloria al que le inaugure y no tendrá para ese hombre, aparte del deber cumplido, más que las tristezas, las amarguras, los malos días y peores noches que pasa siempre el que se sacrifica por los demás.

Pero el Sr. Conde es toledano de verdad, es un sabio, es un artista, sabe lo que son estas cosas, lo que cuestan y lo que valen, y sabrá hacer en pro del monumento cuanto quepa hacer. Yo propondría á la Comisión de Monumentos que diera esa comisión á nuestros simpáticos Senadores, y creo que no lo perdería esta ciudad, á quien tanto quieren.

LAS ROSAS...

I

Pura es la rosa que en la alborada abre su cáliz de viva grana... Bellas sus hojas en donde el aura sus castos besos amante estampa... Es dulce y suave la esencia grata que hacia el espacio de ella se escapa... ¡Qué encantadoras, qué perfumadas son las rosas que entrecienden su cáliz en la alborada!

II

Unas son rojas y otras son blancas; de oro son unas y de nácar. Todas son bellas, todas ufanas muestran altivas su garbo y gracia, y sus aromas todas derraman cual pebeteros de regia sala... ¡Qué hermosas flores, qué perfumadas son las rosas que se abren al beso de la mañana!

III

La tarde tiende ya su nostalgia, y el sol se esconde

tras las montañas; muestra la luna su faz de plata, surge la noche toda enlutada... Entonces tristes, pierden sus galas las puras rosas de la mañana; se dobla mustia su frente pálida...

(De la noche los besos belados las hierre y mata!)

IV

Frecas y hermosas en la alborada son al ocaso ya marchitadas... La lozanía que mostró ufana perdió su brillo; su esencia grata por el ambiente ya no derrama, ni ya en su cáliz duermen las auras... La negra noche tendió sus alas, que cubrieron de luto á las rosas de la mañana.

V

Como las rosas, como las flores son de la mente las ilusiones; bellas, muy bellas en sus albores llenan de dicha y gozo al hombre... Más ¡ay! que viene con sus horrores del desencanto la triste noche, y entonces tristes las ilusiones, ¡ay, se marchitan como las rosas, como las flores!...

P. J. de C.

UN HOMBRE LIBRE

Todas las noches, indefectiblemente, matemáticamente, así que terminaba la pobre cena, su mujer le hacía la misma pregunta: —¿Vas á cumplir mañana?

El, unas noches respondía con un gruñido, otras con un «no» rotundo y aplastante, las más con un juego de ironías y de palabras punzantes y burlonas.

Y hasta el día siguiente ya no se hablaba más en aquella modesta habitación de obrero.

¡Cómo! El, un obrero consciente, un hombre ilustrado, sabedor de lo que hay en todas esas cosas de curas y de iglesias, lector de hermosos libros de maestros redentores, ansioso de conquistar la vida—conquistar la vida, entiéndase bien, la vida con todos sus derechos—él ¡confesarse!

Y sin embargo, su mujer, saltando, sin hacer caso, por sobre todas esas nobles dotes de su espíritu libre, le disparaba todas las noches la misma afrenta.

—¿Vas á cumplir mañana? Si no fuera por lo que la quería.... Sólo así podía aguantar su pesadez.

Desde el Domingo de Ramos aquella mujer se puso inaguantable.

—Perico, mañana Lunes Santo.... Ya sabes.

—Perico, Jueves Santo....

—Perico, Domingo de Pascua....

—Mañana Quasimodo....

—Estamos en Domingo del Buen Pastor, Perico....

—¡Mujer!—saltaba él furioso—¡pelma! pareces un calendario....

Ella no cejaba. Y ante Dios ¡ante Dios aún cejaba menos!

—¡Señor! ¡Que se confiese!.... ¡Señor! ¡que vaya á Vos!....

Una tarde, al salir del trabajo, Perico, harto de su mujer, se atrevió á entrar en una Iglesia. Mas salió de ella como habla entrado.

¡Qué dirían sus compañeros si lo supiesen! Además, ¡qué aprecio hacia de todo aquel rico bagaje de ideas que llevaba en su cabeza, si así, en un momento de cobardía, las arrojaba por la borda!

—¡No y no!—se dijo.

Y aquella noche riñó con su mujer.

Y á la media hora estaban en paz otra vez, y él, muy tímido, le preguntaba:

—¿Cuándo descansas hoy?

—Hoy no descanso.

—¿Por qué?

—Hoy velo por tí; esta noche velo por tu alma que se pierde.... que se pierde....

El honrado cariño de su mujer, el tenerla tranquila, fué el hilo conductor que le llevó á la Iglesia.

Y así, sólo por eso, sin grandes manifestaciones de la gracia, sin visiones terribles, sin temor á la muerte, sencillamente, naturalmente, como un atleta que por complacer á un niño se clavase un alfiler, marchó Pedro una mañana muy temprano á cumplir con la parroquia.

Su conciencia de hombre superior rezonaba un poco....

¡Adelante! ¡Adelante!

Ya está en la sosegada Iglesia parroquial. ¡Oh, la dulce paz de las Misas tempranas en los días de trabajo! ¡La devoción de las pobres viejas! ¡La fe de los hombres!

Nada en ellas de la oración por compromiso de los días festivos, nada de miradas altivas, nada de soberbios sombreros ni de tocados insultantes, nada de toses irrespetuosas ni de conversaciones á media voz.... Ahora sólo paz, sólo plegarias, sólo el misterio de la súplica.

Y Pedro siéntese poco á poco sumergido en ese ambiente amable y sosegado, deja que su alma—su alma tan cansada de ir por todos los caminos—repose sin pensar ya en nada, sin desear nada, quieta, muda ante el altar bendito en que agitan sus llamas unos cirios que ofrecieron manos piadosas.

El tiempo pasa, es preciso confesarse.... y se ve tan tranquilo que le parece que no es él, que es otro el que se acerca al confesionario.

—Vamos, hijo mio.... ¿Hace mucho que no te has confesado?

Perico está ya en gracia.

Perico, ya en la calle, respira con toda el ansia de sus pulmones. De tal manera le ha entonado la confesión, siente tan confortada su alma, que la sensación le parece física. ¡Verdaderamente que hay una virtud perceptible, casi tangible, en el sacramento de la Penitencia!

Se ve cambiado, no encuentra en su cerebro nada de lo que antes era su orgullo. En cambio, ¡cómo brilla su frente con el carisma de hijo de Dios!

Alegre en su interior, un poco parado de expresión, presentábase, ya en casa, ante su mujer y le dice:

—Ya ves de qué nos sirve la libertad á los hombres mientras haya mujeres en el mundo....

—¡Qué libertad ni qué niño muerto!—contestaba ella riendo—¡qué inteligencia redimida ni hombre libre! Pecador y pecador, nada más. Eso es todo.

Luego añade:

—Y cuando el alma se descarga en el confesionario, todas esas alharacas se van, se disipan los humos de las cabezas, se apagan los fuegos del corazón.... ¡Arreal! ¡Qué Dios te bendiga! ¡A trabajar, que es ya tarde!

J. Le Brun.

Millonarios á la cárcel.

Contra los trust.

Despachos de Nueva York dicen que se acentúa en los Estados de la Unión el movimiento de protesta contra los trust.

Varios Parlamentos han votado las leyes contra los mismos, é ininidad de periódicos publican artículos muy violentos, historiando sus abusos y excitando al pueblo á combatir su omnipotencia.

El Gobernador de Misoure trata de impedir al trust del petróleo operar dentro de la jurisdicción de dicho Estado.

Al efecto, ha denunciado á la poderosa Compañía, y los tribunales comenzarán á instruir un proceso contra ella.

Rockefeller, alma de dicho trust, fué citado para declarar, pero no se ha dignado comparecer.

En vista de ello, el Gobernador de Misoure ha ordenado la detención del multimillonario.

Rockefeller dice que él, hombre el más rico del mundo, no puede ser tratado como un ciudadano cualquiera, y amenaza con que su guardia recibirá á tiros á todo policía que se acerque á su morada.

Sin embargo, es posible que se le prenda.

También han sido dictadas órdenes de prisión contra otros millonarios amigos de Rockefeller.

La campaña tiene las simpatías de Roosevelt, que la alienta con sus declaraciones favorables.

Lo mismo que en España.

En el Ejército inglés faltan oficiales.

Nombrada una Comisión para estudiar dicha falta y proponer su remedio, ha dado un dictamen que empieza demostrando que al ser movilizadas las fuerzas terrestres habría una escasez de 4.400 oficiales en el Ejército regular y 4.000 en las fuerzas auxiliares.

Para remediar esta deficiencia en el Ejército regular recomiendan se provean oficiales suplementarios, que después de haber servido en las filas cierto tiempo para adquirir una instrucción sólida, regresen á sus casas, con la obligación de prestar servicio al ser llamados en caso de movilización general.

Estos oficiales deben graduarse de uno de los tres modos siguientes:

Prestando servicio activo por espacio de un año, que es el plan que adoptan la mayoría de los ejércitos continentales.

Obteniendo certificado de enseñanza militar de una escuela del cuerpo de cadetes, prestando además después ocho meses de servicio activo.

Obteniendo certificado de instrucción militar de un colegio de cadetes y de una Universidad del cuerpo, prestando además cuatro meses de servicio activo sin interrupción.

Las Escuelas y Universidades del cuerpo deben ser reorganizadas y en ellas enchar también á los oficiales para las fuerzas auxiliares.

Tanto las Escuelas como las Universidades deben ser reconstituídas bajo un solo cuerpo, pero en las actuales condiciones, éste se llamará «Cuerpo para Enseñanza de Oficiales».

Postal local.

A no ser por la obligación adquirida con los lectores de EL CASTELLANO de escribir todas las semanas esta Postal, hoy prescindiría de ella, entre otras razones, por no tener noticias que en poco ni en mucho puedan despertar alguna curiosidad al que las leyere; pero sobre todo, debo de hacerlo y no imitar al Ayuntamiento toledano, que toma un acuerdo, y.... á los pocos días ó meses le pone en práctica; digo esto, porque, como recordarán Uds., caros lectores, los representantes del Municipio tienen acordado desde hace algún tiempo asistir cada uno un día á la plaza de Abastos con objeto de presenciar el reposo de los artículos que se expenden.

Pues bien; á la hora en que emborrongo estas cuartillas, nada se ha hecho para llevarlo á la práctica, ó al menos yo no tengo conocimiento de otra cosa.

Así somos los del neso dulce; entusiastas por alabar una idea, pero al tenerla que ejecutar, no llevando miras particulares, nos volvemos apáticos, indiferentes.

Ya sabe, pues, el pueblo los representantes que tiene en la Casa municipal, y aunque diga algún Sr. Concejal que la opinión no se ocupa en averiguar qué gestiones se hacen, tome nota para que en su día lo tenga presente y no haga caso de palabras huertas.

¡Olé por la actividad de nuestros Ediles!.. Así se cumple y se hacen simpáticos á los que les llevaron á aquella representación.

Otro de los asuntos que constituye la comidilla de todas las clases sociales, es el propósito ó idea que tiene la primera Autoridad civil de la provincia de trasladar el Hospital de Dementes al pueblo de Oropesa, á un edificio propiedad del Sr. Duque de Frias.

Asunto es este que se presta á duros comentarios, que la opinión pública hace con más ó menos fundamento; pero yo, sin enumerar las ventajas ó perjuicios que puede reportar á esta capital el traslado de dicho Establecimiento, me limito solamente á rogar al señor Gobernador se fije bien antes de proceder á dar las órdenes oportunas para verificar lo que gestiona.

Desde luego, Sr. Marqués de la Fuensanta, procure V. E. no tomar en cuenta las cuestiones y miras políticas, ó lo que es lo mismo, el maldito caciquismo, que tan de moda está en esta provincia, al decidirse á llevar á cabo obra de tanta importancia como es la que se propone realizar.

No obstante la época en que estamos, desde el domingo, que se desencadenó un fuerte viento, disfrutamos de una temperatura poco calurosa, viéndose con este motivo desanimados los paseos.

Entre los políticos de la localidad, y especialmente de los conservadores, se ha sentido mucho la muerte del General Lofio, Ministro de la Guerra, ocurrida en la Corte el día 30 del pasado mes.

Y.... de política, nada más, que en Toledo parece que no existen partidarios de ningún partido, pues todos se concretan solamente á leer en los casinos los grandes rotativos, y seguir la política de sus Jefes.

El cinematógrafo sigue funcionando sin novedad, y la concurrencia cada vez más numerosa.

De la Diputación también podía decir algo de si hay ó no disgustos entre los empleados; pero he dicho al empezar que no tenía noticias, y me parece que ya he cumplido el compromiso.

Garlopa.

3 VII 1907.

PUEBLA DE DON FADRIQUE

AÚN HAY FE EN ISRAEL

Entiendo que este debe ser el epigrafe que encabeza estas líneas, y siento satisfacción de ser hijo de un pueblo tan católico y honrado que, á la laboriosidad, unen sus habitantes su fe inquebrantable y fervoroso entusiasmo por el embellecimiento de su Iglesia.

Digo esto, porque al estar en Valencia y hacer encargo de una imagen á los reputados escultores Sres. Urefia y Carbonell, muy conocidos en la Diócesis de Toledo, quedé admirado al ver las hermosas imágenes del Sagrado Corazón de Jesús, la Purísima, Virgen del Rosario, Jesús Resucitado y un niño Jesús, con su cuna, para la fiesta de la Natividad. Y al extrañarme que todo esto fuera para la Puebla, tuvieron la atención de enseñarme unas andas riquísimas, en detalle y muy bonitas, y dos retablos góticos para las imágenes de Jesús Nazareno y la Virgen del Carmen, que en época reciente hicieron los mismos escultores, y fué tal la admiración y entusiasmo al recibir estas imágenes, que D. José María Huertas (q. e. p. d.), dignísimo Párroco de la Iglesia entonces, y persona de muy buen criterio artístico, dijo en presencia de todos: «Mientras yo sea Cura de la parroquia y me quieran trabajar estos inspirados artistas, á ellos confiaré los trabajos de arte religioso».

Esto, y algo más que no cito por no ofender la modestia de tan notables artistas, dijo el Sr. Cura.

Todas estas magníficas esculturas, algunas de ellas en tamaño natural, se deben al

celo incansable de la Hermandad de la Virgen del Carmen, á la Asociación de Hijas de María y á la generosidad de algunas devotas personas que no reparan en sacrificios para enriquecer su templo.

La enhorabuena en general á los feligreses de Puebla de Don Fadrique, que de manera tan espléndida sacrifican sus intereses por su fe y entusiasmo religioso en estos tiempos en que la impiedad y odio sectario todo lo quiere avasallar. Ejemplo es digno de imitar el de los católicos hijos de la Puebla.— *Un Coterráneo.*

Noticias generales.

Tenemos entendido que por los Tenientes de Alcáide de Madrid se persigue á los ambulantes que tratan de expender sus mercancías por las calles públicas de la Corte, y no dudamos, cosa muy corriente en nuestro país, que á pesar de sus quejas respetuosas en demanda de justicia al ver lastimados sus intereses, nuestras Autoridades se vuelvan sordas y las reclamaciones que se hagan duerman el sueño del justo en el Negociado correspondiente. Cosa que en España es muy antigua no resolver los asuntos nada más que cuando se olvida que se incurren. ¡Así anda ello!

El Ministro de la Gobernación manifiesta que el Gobierno ha recibido 2.000 solicitudes de prófugos, que se acogen al indulto concedido con motivo del natalicio del Príncipe de Asturias.

En el Palacio Apostólico del Vaticano comenzó el día 1.º del actual un curso de ejercicios espirituales, al que asistió Su Santidad y la corte pontificia.

El predicador designado para estos ejercicios es el ilustre Padre jesuita Vicente Bernar.

Noticias provinciales.

Ajofrín.—El día 29 de Junio, á las seis de la tarde, tomó posesión de esta Parroquia el Sr. Garuica. Con este motivo embió al pulpito, dirigiendo la palabra al numeroso auditorio, quedando éste gratamente impresionado y muy complacido por los ofendimientos que hizo acerca del cumplimiento de su cargo. Reciba nuestra felicitación.

Gerindote.—Acompañado del Sr. Provisor y numerosos amigos llegó á ésta el día 30 del pasado el nuevo Párroco D. Francisco Yébenes; tomando posesión acto continuo de su cargo. El recibimiento que se le ha hecho no ha podido ser más entusiasta. El vecindario desea venga cuanto antes á encargarse en definitiva de la Parroquia. La enhorabuena.

Villarrobledo.—Ya han empezado de lleno las faenas agrícolas de verano. La cosecha de cereales bastante buena. La de uva es abundante, no obstante la mucha larva de gorgojo que se presentó, pues los dueños de viñedos se apresuraron á destruir el insecto, lográndolo casi en su totalidad. Hay grandes existencias de vinos y la venta es muy escasa, no obstante su bajo precio.

—Hace unos días que un incendio destruyó el comercio de tejidos de D. Eugenio González. Los esfuerzos hechos para extinguir el fuego fueron inútiles.

Afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

—Los cultos celebrados en el mes de Junio han sido extraordinarios.

En el templo parroquial se hizo el día 7 la solemne Consagración al Corazón de Jesús, ordenada por Su Santidad. La asistencia fué grande, así como á los ejercicios del mes, en cuyo último día confesaron y comulgaron multitud de personas para ganar el jubileo.

—El día 9 celebró su primera Misa cantada don Roberto Domínguez y Valero.

—El 29 se celebró la fiesta de San Pedro, predicando D. Fernando de la Cruz Romero. El Sr. Cura Párroco nos predica en la Misa mayor todos los días festivos.

—El día 24 hubo fiesta á San Juan en las Monjas Clarisas, predicando D. Francisco Javier Moreno.

—Las Novenas del Sagrado Corazón de Jesús y la de San Antonio se han celebrado con gran solemnidad, respectivamente, en los Conventos de las Bernardas y Carmelitas, predicando el último día el Sr. Checano, en sustitución de D. Ramón Molina, que no pudo venir por hallarse enfermo.— *El Corresponsal.*

Quintanar de la Orden.—Durante los días 12 y 13 de los corrientes se verificará en dicho pueblo la comprobación de pesas y medidas.

Villasequilla.—Al pretender subir al tren, estando éste en marcha, un individuo en la estación ferroviaria de dicho pueblo, lo hizo con tan mala suerte, que fué despedido, cayendo al suelo y siendo arrollado, produciéndole la amputación de ambas piernas.

Bargas.—Ha sido nombrada Maestra en propiedad de la Escuela pública de niñas D.ª Basilia Pérez Martínez.

Talavera de la Reina.—El día 23 del actual, á las diez de su mañana, tendrá lugar en el Juzgado de Instrucción la subasta de varias fincas embargadas á D. Marcellino Muñoz.

Mora.—Para el desempeño de la Escuela de pár-

vulos ha sido nombrada D.ª María del Carmen Ubeda y Bustamante.

Retamoso.—Se han celebrado con toda solemnidad las fiestas al Sagrado Corazón de Jesús. El día 21 empezó la novena, asistiendo gran número de fieles, á pesar del tiempo de faenas agrícolas, como igualmente todas las asociadas al Delfín Corazón, habiendo éstas confesado y recibido el Pan de los Angeles el día 23. El 29, función solemne en la que ofició el señor Cura Párroco, Sr. Nuño Cañadas, estando á cargo del mismo la oración sagrada, en la cual trató de la institución del culto que se ofrece al Sagrado Corazón de Jesús. Por la tarde hubo ejercicios y procesión, con acompañamiento de la Hermandad y Autoridades, terminándose con Motetes, cantados por las jóvenes Tomasa Pitentel y Lidzara Sanguino, dirigidas por el inteligente Sacristán de esta Parroquia, Sr. Romero. El día 1.º de Julio, Misa de *Requiem* por los difuntos de la Asociación. Aún hay fe en España.

Yébenes.—El día de San Pedro se estableció en este pueblo una Asociación de obreros de socorros á las Animas Benditas, estrenando una bonita bandera. Se celebró una gran fiesta religiosa, predicando el Párroco, y se asociaron más de 220.

Aunque de momento los fines de esta Asociación son espirituales, después se extenderán al bienestar y socorro temporal de sus asociados. Hay gran entusiasmo.

Noticias de la capital.

Después de brillantes ejercicios, ha obtenido el grado de la Facultad de Farmacia D. Julián San Román y Jordán, hijo de nuestro distinguido suscriptor D. Benito San Román. Nuestra enhorabuena más cumplida.

Ayer 3 se celebró el matrimonio de D. Antonio San Vicente con la Srta. D.ª Visitación San Román. Bendijo el matrimonio su señor tío D. Felipe San Román, Rector de la Encarnación en Madrid. La enhorabuena á las familias y felicidad á los recién casados.

La artística cesta de flores regalo de la Asociación de la Catequesis, ha correspondido al núm. 307, y el agraciado puede recogerla en la Sacristía de la Iglesia de los Padres de la Compañía.

Ha regresado de su excursión á Villarrubia de los Ojos, nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. Canónigo D. Mariano Villegas. Bien venido.

El precioso Niño Jesús en artística capilla gótica que la Asociación de Nuestra Señora de los Dolores de San Nicolás adjudicó el día 29 del pasado mes de Junio, ha correspondido al núm. 236, siendo su poseedor el Prébitero D. Antonio Obeo, Cura Párroco de Alcolea de Tajo.

El *Boletín Eclesiástico* del día 1.º publica un mensaje del Clero Parroquial, colacionado el 13 del pasado, en el que, después de felicitar á su Eminencia Reverendísima y adherirse á sus enseñanzas, prometen trabajar con todas sus fuerzas contra la Prensa liberal y se proponen combatir especialmente, restándole cuantas suscripciones puedan, á *El Imparcial*, *Heraldo de Madrid*, *Diario Universal*, *El Liberal*, *La Correspondencia de España*, *El Correo*, *El Globo*, *La Epoca*, *A B C*, *Blanco y Negro* y *Nuevo Mundo*.

Indudablemente que á estos propósitos añadirán el de favorecer con sus intereses y propagar la buena Prensa.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha salido de ésta por unos días en uso de licencia concedida.

En el *Boletín oficial* del 1.º del corriente, recuerda con eficacia el Sr. Gobernador civil de esta provincia á los Alcaldes y Agentes de la Autoridad hagan cumplir el bando del Sr. Gobernador anterior sobre la blasfemia, y encarga se castigue á los delinquentes. Aplaudimos esta disposición y deseamos que no quede en letra muerta.

Han sido denunciados al Juzgado municipal los vecinos de esta capital Ciríaco Martínez Frías y Alejandro Herrera, por una riña sostenida entre ambos el sábado último.

En la noche del sábado fueron arrojadas varias tapas de las llaves de aforo del paseo de la Rosa. Los autores del hecho se encuentran á disposición del Juzgado correspondiente.

Se halla completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba, nuestro querido y particular amigo D. Santiago Ramírez Gómez. Nos alegramos.

Se hallan próximas á terminar las obras de instalación de luz eléctrica en los paseos que conducen á la Fábrica de Armas.

Los vecinos de la calle de la Misericordia se quejan de que uno de éstos, industrial por más señas, tiene la costumbre de verter aguas sucias en la vía pública, lo que no es muy conveniente para la higiene.

En el paseo del Mirador se están representando todas las noches escenas poco morales por algunas jóvenes que tienen en dicho paseo puestos de bebidas.

A quien corresponda trasladamos la noticia para que llame la atención de estas jóvenes.

En la calle del Río Llano se suscitó hace pocos días una disputa entre dos individuos de esta capital, por causa de una mujer, no llegando á las manos gracias á la oportuna intervención de la policía.

Con motivo del fallecimiento del Sr. Ministro de la Guerra, se encuentra en Madrid el Teniente Coronel de la Fábrica de Armas D. Ricardo Loño. Acompañamos á este señor en el sentimiento por la muerte de su querido tío.

En la Fábrica de Armas han dado principio las obras de reparación de presas, por cuyo motivo se está admitiendo bastante personal.

Los huracanados vientos de los días pasados han causado algunos destrozos, tanto en la población como en los campos.

Ha fallecido en Oropesa (Toledo), D.ª Carmen Sánchez de Sañz, esposa del ceceo Inspector y querido amigo nuestro D. Clodoaldo Sañz, al que acompañamos en el sentimiento de todas veras.

Por la Tesorería de Hacienda de esta capital han sido nombrados Auxiliares del recaudador de contribuciones D. Antonio Díaz Marta y D. Pedro Moreno Sánchez.

Nos comunican varios vecinos de la calle de Barrio Nuevo para que llamemos la atención de los grandes alborotos que se promueven diariamente en la fuente pública que se halla instalada en dicha calle por las mujeres que concurren á ella.

Tomase nota el Sr. Inspector de Policía urbana á fin de poner coto á tales escándalos que no dicen muy bien en pro de nuestra cultura.

Quedan complacidos nuestros comunicantes.

Se ha iniciado por nuestro querido colega *La Campana Gorda* una suscripción á fin de allegar recursos para la viuda é hijos del infortunado obrero toledano D. Esteban Patiño y Vegue (q. e. d.), publicándose en tregar los donativos en la Redacción de dicho semanario y en diferentes establecimientos industriales de esta capital.

Dios premie los caritativos sentimientos de los donantes.

El sábado último, á las nueve y media de la noche, salieron desbocados de las cocheras de los Sres. Alegre y Yaquez dos caballos, los que emprendieron vertiginosa carrera por las calles de Santo Tomé y del Ángel, saliendo por la puerta del Cambrón, sin que afortunadamente haya que lamentar desgracias personales.

A la una y media pudieron ser reclutados en el sitio llamado ventorrillo de San Francisco.

Han sido nombrados Maestros de las Escuelas de Azneca y San Pedro de la Mata, D.ª Juliana López Lorente y D. Gabriel Uriarte Garrido, respectivamente.

El día 31 del mes actual, á las once de su mañana, tendrá lugar, en la Dirección general de Obras públicas, la subasta para adjudicar las obras del trozo 1.º de la carretera de Quintanar de la Orden á Alcazar de San Juan, bajo el tipo de 43.579,36 pesetas.

Por carecer de interés la sesión celebrada anoche en el Ayuntamiento, no insertamos en el presente número la Sección de *Ecos del Consistorio*, concretándose dicha sesión á la concesión de licencia al Médico de la Beneficencia municipal D. Teodosio Salvadores y aprobación de una instancia del Director del Instituto general y Técnico en la que solicitaba se deje de surtir de agua al jardín Botánico.

El sábado último, festividad de San Pedro, celebró su fiesta onomástica el ex Alcalde D. Pedro Martos, viéndose muy concurrida su casa por numerosos amigos.

A tal efecto, el terceto *El Figaro Toledano* le dedicó una audición musical, de la que quedaron todos los concurrentes admirados de la maestría con que ejecutaron todas las obras.

Hoy ha salido para Pantín (París) nuestro querido amigo D. Ignacio Patiño, padre del infortunado obrero Esteban Patiño.

Triste por demás es la misión que le lleva á la vecina Nación francesa, cual es la de recoger á la desolada viuda é hijos y acompañarles en su viaje de regreso á su patria, á su pueblo, á reunirse con sus seres queridos, á quienes Dios les dota de resignación cristiana para conllevar la pérdida de tan querido como padre, como esposo y como hijo.

Ayer salió de esta capital y con dirección á San Sebastián, donde piensa pasar el resto de la temporada veraniega, acompañado de su distinguida esposa é hijos, nuestro estimado amigo D. Salvador Lorenzo, Oficial 1.º de la Fábrica de Armas.

Con honrosa calificación ha sido Licenciado en la Facultad de Filosofía y Letras el joven D. Francisco

de San Román y Fernández, hijo del Sr. Director del Instituto de esta capital D. Teodoro.

Ha sido ascendido á Auxiliar numerario de Ciencias para este Instituto D. Joaquín de San Vicente en la vacante que por fallecimiento dejó D. Mateo Salinero.

Se asegura que el 23 del actual se inaugurará la bonita torre recientemente construída en el vecino pueblo de Layos, en la cual han colocado un hermoso reloj, con dos esferas, regalado por el hacendado don Eugenio Esquivel. Para solemnizar el acto tocará una banda municipal bonitas piezas.

Nuestro amigo D. Manuel Manzano y Martín hizo renuncia de la Escuela de Argés para posesionarse de la de Carriches.

Con gran animación y armonía celebraron el día 30 del próximo pasado un banquete en el Hotel Imperial buena parte de los Socios del *Magisterio Toledano*.

Poseiones.—Han tomado posesión de sus respectivos Curatos: D. Amós Fogeda, de Alameda de la Sagra; D. Joaquín Barbajero, de Alcocén; D. León Juanes, de Barrax; D. Faustino Pérez, de Bugarra; don Víctor Pérez, de Buena-Vista; D. Serapio Liso, de Carranque; D. Pascual Martín, de Calera; D. Manuel Ureña, de Cedillo; D. Rufino Caraballo, de Santa María de Gadalajara; D. Simón Corral, de Herrera del Duque; D. Ignacio Estrella, de Hormigos; D. Augusto Díez, de Portillo; D. Ceferino Gutiérrez, de Puebla de Don Fadrique (Toledo); D. Domingo Sánchez, de Puente del Arzobispo; D. Juan Antonio S. Viana, de Quesada; D. Timoteo Sánchez de Rojas, de Seseña; D. Primo Gómez, de Ta'avera la Vieja; D. José Cabrera, de Teambloque; D. Cruz Camino, de Santa María de Toledo; D. Manuel Muñoz de Morales, de San Martín de Toledo; y D. Pascual Salcedo, de Yuncder. A todos nuestra felicitación.

Segunda provisión.—Corre el rumor de que para el 20 del actual, después de posesionados los nuevos Párrocos, se anunciará en el *Boletín Eclesiástico* la segunda provisión de Curatos.

Sección religiosa.

Cuarenta Horas.—Día 5, Iglesia de Santa María Magdalena; 6 y 7, Parroquia de San Nicolás; 8 y 9, Parroquia de Santiago Apóstol, y 10 y 11, Parroquia de San Justo.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El día 5, primer viernes de mes, á las siete, Misa de comunión. Por la tarde, á las seis y media, los Ejercicios, predicando el Director del Apostolado Sr. Hazas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Continúa á las seis y media de la mañana el ejercicio del mes de Julio á la Santísima Virgen del Carmen.

Todos los días á las cinco, y desde las seis y media hasta las ocho y media inclusive, Misa rezada.

Sábado: A las seis y media Misa cantada. A la misma hora de la tarde Salve solemne, Rosario y Visita á la Virgen.

Domingo: Empieza la Novena á la Virgen del Carmen. Todos los días, á las seis y media, solemne Misa cantada y á continuación la Novena. Por la tarde, á las seis y media, Exposición, Rosario, Sermón, Novena, Gozos, Reserva y Despedida.

Los Sermones del Novenario están á cargo del Reverendo Padre José Gabriel de J. M. J., Carmelita Descalzo y Profesor de Teología.

Oratorio de San Felipe Neri.—El viernes, día 5, se hará el Santo Vía Crucis al toque de Oraciones.

El día 7, domingo, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Iglesia de Santa María Magdalena.—El día 8 dará principio en esta Iglesia la Novena á Nuestra Señora del Carmen. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa cantada, leyéndose á continuación la Novena. Por la tarde, á las seis y media, expuesto que sea el Santísimo Sacramento, habrá Estación, Sermón, Plegaria, Novena, Gozos y Reserva, terminando con la Salve.

Durante todo el Novenario predicarán los Reverendos Padres de la Compañía de Jesús.

CALDAS DE OVIEDO

Aguas naturales azoadas bicarbonatadas, de reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, entorales, del aparato respiratorio y otras.

Según recientes ensayos del eminente químico Dr. Muñoz del Castillo, éstas son grandemente radioactivas, lo que viene á aumentar y avalorar sus indicaciones especiales.

Balneario de primera clase, premiado con medalla de oro en varias Exposiciones.

Temporada oficial: 1.º de Junio á 30 de Septiembre.

La Gula del bañista se facilita gratuitamente en TOLEDO, calle de San Salvador, núm. 4.

TOLEDO
IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

BAZAR DÍAZ-MARTA

Estatuaria religiosa de cartón
madera en todos los tamaños.

Artículos de metal blanco
«Meneses» para Iglesias y Ora-
torios.



Gran relojería y óptica; clases
y precios de inmejorable garantía.

Artículos para regalos: jugue-
tes y vajillas desde 15 pesetas las
cuarenta y ocho piezas.

← **SEBASTIÁN DÍAZ-MARTA** →
COMERCIO, 10-TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA Y RESTAURACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS

BARRIO NUEVO, NÚM. 17 @ TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se
encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, már-
moles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc. etc.

Se dan presupuestos. = Facilidades en los pagos. = Consúltese este taller.

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49 - MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en
géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confec-
ción, así como galones, flecos, borlas, puntillas y de-
más artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á
precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo
á que su clientela la prefiera entre otras en la segu-
ridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4 - TOLEDO

Antigua Confitería de **PÉREZ**

Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

SE VENDE

una Columna de Hierro para Fuente, pilón de patio,
y unos pies de hierro para mesa de mármol.
Razón: Recoletos, 15, Toledo, «La Deliciosa».

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de
la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3
TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones
en inmejorables condiciones y á precios eco-
nómicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla
en adelante y se dan validas para afuera,
rebajando el derecho de consumos, desde
27 kilos.

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

P. JOSÉ SAYARRA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN
DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

En este acreditado Colegio se establecen clases particulares y repases
especiales para Bachilleres, Maestros y Maestras.

Al efecto, cuenta con seis Profesores con sus correspondientes títulos
académicos y gran práctica en la enseñanza.

Las clases empezarán á las cinco de la tarde, y para las que requieran
práctica se cuenta con buen material científico.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrados en
Junio último.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

Guillermo López

Cuesta del Alcázar, 7—TOLEDO

Se sirven banquetes, bodas y bautizos á precios
convencionales.

Esmerado servicio á la carta.

Se vende barato un magnífico
piano, marca acreditada: razón á
D. Jobita García Arcicóllar, Profe-
sor de párvulos en Añover de Tajo
(Toledo).

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1.—TOLEDO

Sastrería Eclesiástica y de Paisano

CLAUDIO GARRIDO



Hombre de Palo, 13

TOLEDO

Un amigo periodista,
con interés de obsequiar,
me ha ofrecido su diario
por si me quiero anunciar.

Yo le agradezco su oferta,
mas no la quiero aceptar,
porque aquí, en esta su casa,
es inútil anunciar.

Para qué es decir que es bueno
mi exquisito masapán,
si hasta los del extranjero
le vienen aquí á comprar.

Si es las agujas de carne,
¡á qué las voy á anunciar!
cuando todo el mundo sabe
que esa es mi especialidad.

Que tengo buenos pasteles,
no me hace falta decir;
pues demasiado lo dicen
los que saben distinguir.

Pastillas bres especiales,
¡para qué voy á anunciar!
si vienen solicitando
más que puedo fabricar.

Que estoy en Zocodover,
decirlo en intimamente,
¡quién ignora donde vende
Telefeno de la Fuente!



Esta casa tiene siempre surtido completo en Roca garantizada.

Relojería y Optica

Eduardo Alvarez.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

RELOJES EXTRAPLANOS

más de veinte marcas, desde 12 pesetas.

Longines. — Omega. — Waltham.

E. ALVAREZ



MATERIAL ELÉCTRICO

de todas clases en casa de Eduardo Alvarez.

Lámparas de gran luz adaptadas á las Redes de la población.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO